

LA UNION DEMOCRÁTICA

DIARIO POLITICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.	ANUNCIOS Y COMUNICADOS.	PUNTOS DE SUSCRICION.	PUBLICACIONES.
En Alicante. 6 reales al mes. En los demás puntos. . . 20 id. trimestre. Fuera de España. 30 id. id. Números sueltos, 4 cuartos.	Se insertarán á precios convencionales, haciendo efectivo su importe adelantado. No se devuelven los originales.	Plaza de San Cristobal, núm. 2. La correspondencia política y literaria al Director D. Rafael Sevilla , Barceló, 4, y la administrativa á D. Jaime Fuster .	Las obras que se remitan se anunciarán gratis en la seccion de gacetillas ó en la de anuncios.

ADVERTENCIA.

Se suplica á nuestros suscritores de fuera de esta capital, se sirvan remitir á esta Administración el importe del trimestre actual, así como igualmente los que tengan débitos atrasados.

LA UNION DEMOCRÁTICA.

Viernes 26 de Setiembre de 1879.

LA PRENSA Y SUS ESCOLLOS.

Enhorabuena que la prensa sea una de las instituciones que más han contribuido y contribuyen á ilustrar á los pueblos y enseñar á los hombres sus deberes morales y políticos. Cosa es esta que antes de ahora hemos dicho, y que hoy repetimos, porque está en la conciencia de toda persona medianamente ilustrada. Lo malo es que los gobiernos impopulares, sin prestigio y sin simpatías, que todo lo deben á la imposición y la amenaza, no gustan de ver sus actos censurados por los periódicos de oposición, y de ahí derivanse todas las desdichas que pesan sobre el escritor independiente. Así es, que cuando un periódico ministerial escribe algún artículo titulado «El Magisterio de la Prensa;» sonreimos involuntariamente ante la lealtad que aparentemente tienen tales artículos, y en realidad, la doble intención que revelan. En vano es que se desfiguren los hechos. Porque no hay que darle vueltas, cuando no hay libertad para expresar el pensamiento, ni puede ejercerse la noble profesion del periodismo con rectitud de conciencia, ni hay tal prensa ni tal magisterio.

Por eso, ante todo, es preciso deslindar bien los campos, sentar premisas para luego deducir consecuencias. La actual legislación sobre imprenta es altamente restrictiva, y no hay más que leerla para convencerse de esta verdad. Con esta ley será posible una prensa adicta al que manda; pero nada más. Esto es un mal gravísimo que hace estériles los esfuerzos del escritor independiente. La prensa periódica es una gran máquina de la libertad política, y cuando á la luz de altos intereses se hace cargo de los actos del gobierno y de las cuestiones administrativas y económicas, su importancia está altamente justificada y es digna de aplauso. Impiden, pues, que llene sus altos fines todos aquellos que de cualquier manera que sea la coharten en el ejercicio de su ministerio, luego el actual gobierno que esto hace, desconoce la misión de la prensa, luego periódicos ministeriales no debieran escribir sobre la prensa.

Si yo me propongo demostrar por ejemplo que la tierra gira alrededor del sol, comenzaré por explicar el sistema planetario y sus leyes, la figura de la tierra y su movimiento de rotación, pues de la misma manera para hablar de la prensa y su magisterio, de los deberes del escritor, y otras cosas por el estilo, deberé ver primero lo que es la legislación sobre imprenta en España y después el porvenir del periodista español.

Da grima oír siempre la misma cantinela de que los periódicos políticos poco conformes con el gobierno, apuran todos los medios para derribarle. A mí entender obran con perfecto derecho. El gobierno no es más que un servidor de la nación. Lo que hay que ver, si son justos ó no los cargos que la prensa liberal é independiente hace al gobierno en uso de su indisputable derecho.

Ni más ni menos ni menos ni más ¿No cumple con su deber el gobierno? ¿No se inspira en la opinión pública? pues es digno de las mayores censuras. Y nos estraña sobremedera que periódicos que se dicen amantes de la prensa, no reconozcan esto que decimos, que por ser tan natural y lógico, está al alcance de las inteligencias más limitadas, y nuestra estrañeza sube de punto hasta convertirse en asombro al considerar, que periódicos que cual sucede con *El Eco de la Provincia*, dediquen gran parte de sus columnas á hablar de los deberes del periodista, y no tengan una palabra en pró de sus derechos, si es que alguno le resta al que en este pueblo de pan y toros, se dedica á escribir para el público.

¡Verdad patente! Un escritor español tiene después de todo una prisión y un hospital en perspectiva:—¿sabeis cuál es su delito? Pues simplemente decir la verdad dominando en momentos críticos las más encontradas pasiones, los instintos anti-sociales, el error y la preocupación, en una palabra, levantando la razón de los hombres y los pueblos al conocimiento de los principios, de los derechos y los deberes y volviendo por los fueros del derecho y de la razón. Encorvado delante de unas cuartillas pasa su vida estudiando problemas sociales, buscando solución en los principios económicos á una crisis alimenticia: en las leyes sobre legislación una salvación para el inocente, para ver recompensado sus trabajos y desvelos con el más injusto ostracismo y el más insultante desden.

No es estraño, pues, que el escritor digno, el que solo rinde culto á la razón y la justicia proteste contra este proceder inaudito y contemple con lástima á un Elduayen hablando con desdeñosa forma del periodismo.

Pero todo es inútil, la prensa estiende hoy su influjo en el gran teatro del mundo y no hay poder humano que la detenga en su marcha civilizadora. El hombre es un ser complejo. El cuerpo material es, por de-

cirlo así, el vínculo que le une á la naturaleza física. Como el hombre además de ser cuerpo es espíritu, el contacto con sus semejantes modifica y hasta estingue á veces sus primeras inclinaciones: el alma obra una reacción maravillosa. La doctrina evangélica desarma el brazo acostumbrado á derramar sin piedad la sangre humana: los feroces guerreros del norte adoran al cabo al Dios de las misericordias.

Cuando vemos un pueblo ya constituido, no es leve empresa la de determinar las causas que han podido contribuir á formar su estado presente, como así mismo ocuparse de los actos de los gobernantes, esto es lo que debe hacer la prensa.

Es un error pensar otra cosa, la prensa, como centinela avanzado, debe dar voces de alerta al poder y al pueblo y esta voz oportuna y prudente detendrá muchas veces al funcionario que iba á saltar las vallas de su deber: la prensa ante las infracciones de la ley debe ser el eco de intereses legítimos, vindicando la justicia é imponiendo al que abuse de su poder, su fuerza y su valimiento.

En nuestro concepto esto es lo que hacen la mayoría de los escritores, por más que haya quien asegure:

«que entre la multitud de diarios que se publican en la Monarquía Española, hay muchos que desconociendo tal vez sus redactores la sagrada misión que ejercen, están convertidos en bajos instrumentos de reprobados fines.»

No estamos conformes ni podemos estarlo en la anterior apreciación, á todas luces, injusta é inexacta, y que dejamos que sostenga *El Eco de la Provincia* deplorándola; porque excepción hecha de unos cuantos periódicos ministeriales ocupados en quemar incienso y mirra ante el becerro de oro del poder, la inmensa mayoría de la prensa española se inspira en elevados sentimientos y en los eternos principios de justicia.

R. Sevilla.

Suponiendo la noticia como un desahogo del buen humor que á veces gasta el diario posibilista de esta capital, no quisimos ayer reproducir el siguiente suelto que en el día anterior leímos en aquel colega:

«En cuarenta años no ha pasado en Alicante lo que pasó anteanoche.

No ha habido nunca quien se haya atrevido á gritar, dentro de los muros de esta liberal ciudad ¡Viva Carlos VII y la Inquisición!

Si los cojen los beatos y neos del Ayuntamiento, lo sueltan, pero fué el Sr. Javaloyes, que bien ó mal, procede de los amigos que han gastado morrion y sable de miliciano nacional.»

Pero con gran sorpresa nuestra, *La Provincia* confirma la noticia en los siguientes términos:

«Es por desgracia cierto que en esta liberal ciudad se dieron hace tres noches vivas á Carlos VII y la Inquisición.

El sugeto que dió los gritos tan subversivos, fué detenido por los agentes de orden público y conducido á la cárcel.

Del hecho se ha dado parte al juzgado. No queremos apuntar la procedencia política del citado individuo porque es de todos bien conocida.

¡Qué de ideas acuden á nuestra mente al pensar en este incomprensible y escandaloso hecho!

El Eco por su parte, califica de burla é invencion el suelto publicado por *El Graduador*.

De *El Eco*:

«El autor del suelto que publicamos anteayer diciendo á LA UNION DEMOCRÁTICA que no dude que nuestro periódico, cumpliendo con el lema de *Orden, Justicia, Patria y Libertad*, que lleva escrito en su frente, condenará el juego, los vicios y todas malas pasiones que tiendan á desmoralizar á la sociedad, no conoce el *asuntillo* que, segun *El Graduador*, hay pendiente en la audiencia de Valencia.

Hable mas claro el diario posibilista y conoceremos *aquello* á que se refiere, no dudando de que obtendrá una contestacion tan cumplida, que seguramente no le ha de agradar, pues estamos dispuestos á propinarla con una dosis de *sal ática y estriguina*»

Francamente; nos resistimos á creer que el redactor aludido no tenga noticia de cierto famoso *asalto* que en la mitad del día se dió á una casa de la calle de San Fernando, y de unas más famosas *ilusiones* que dieron vida y animacion á un entonces, soporifero periódico.

Lo que más nos extraña es la amenaza de *El Eco*, porque en verdad, ¿qué relacion tiene *El Graduador* con el juego, el *asalto* y la Audiencia? Seria cosa de ver que ahora se declarase responsable á *El Graduador* de el *juego, los vicios y todas las malas pasiones*.

¡La tormenta arrecia!

La Provincia no dá señales de vida más que para combatir á la Administracion Económica, consagrando ayer los dos artículos de fondo á las defraudaciones consabidas.

No se contenta con burlarse del *celo y actividad* de los empleados de esta Administracion; sino que arremete con fuerza contra los periódicos de Madrid porque tratan de probar que no ha sufrido perjuicios el Tesoro.

Fuerte, caro colega, fuerte; pero es menester que esos bríos no se pierdan en determinadas ocasiones; la independencia se ha de hacer ostensible en todos casos, sin tener en cuenta la posicion y medios del enemigo.

Encastillado *El Eco de la Provincia* en sus afirmaciones de que las aguas del *Remedio* son mejores que las que de inmemorial se beben en Alicante, escribe ayer un largo suelto con honores de artículo, para repetirle esto mismo á *El Graduador*, como ya antes nos lo habia dicho á nosotros.

No sabemos lo que dirá á esto el colega posibilista; por nuestra parte ya hemos dicho y repetimos que nuestra satisfaccion hubiera sido grande á ser potables las aguas del Sr. Mas y Gil.

Porque vamos á ver:—¿qué mal nos causaba á nosotros ver esterilizados los esfuerzos y gastos del Sr. Mas? Ninguno.—¿Y beneficios? Muy grandes. Nos consta lo que este pueblo que nos vió nacer padece por la sequia que le atormenta, y, por lo tanto, todo lo que tienda á remediarla, es altamente beneficioso y digno de loa.

Lo de la bondad de las aguas, mejor aprovechamiento y cuanto concierne á este delicado asunto, toca resolverlo con esquisito tacto, celo y prudencia á nuestro Ayuntamiento, que por algo representa y administra los intereses de un pueblo.

Nuestro estimado colega *El Constitucional* de ayer, se lamenta en su bien pensado artículo, de lo pernicioso y fatal que es para nuestra agricultura, industria y comercio las trabas que por doquier le rodean.

Sin la experiencia que dan los años de vida periodista que cuenta nuestro apreciable compañero, ya sabiamos nosotros esto mismo, que aumenta en vez de disminuir, acabando con las fuentes de la riqueza.

Dios quiera que concluya pronto este periodo de desdichas para nuestra infortunada España.

Cree mal *El Graduador* en lo que se refiere á los trabajadores de Malpartida que han vuelto á sus hogares pidiendo limosna.

Ni todo lo que se ha escrito á propósito de esto está dictado por la pasion, ni puede desconocerse la triste verdad de ciertas afirmaciones, que tanto LA UNION DEMOCRÁTICA como los demás colegas locales han hecho sobre este particular.

Reflexione sobre lo que hemos escrito y luego juzgue imparcialmente.

Declaraciones de *La Provincia*:

«*La Provincia* ha hecho declaraciones terminantes sobre su linea de conducta respecto á politica general y provincial, que á ella se atemperará siendo más ó menos esplicito. Esta conducta que no vendemos ni por nada ni por nadie, está permanente; en su coleccion consta como tambien en la conciencia de sus numerosísimos amigos. Interin todos estos que componen una gran mayoría en todos los pueblos de la provincia aprueben como están aprobando nuestras declaraciones, no nos asustan ni los sofismas, ni las habilidades, ni las retencencias más ó menos significativas de nuestros colegas.

Téngalo esto muy presente *El Constitucional* por si necesita de vez en cuando recordarlo.»

Ya lo saben nuestros lectores; *La Provincia* no tiene *politica municipal*; ó si la tiene, no se atreve á manifestarla por miedo á los *coaligados*.

La fecha mas generalmente señalada para la apertura de las Cortes, es el 5 de noviembre.

Créese que inmediatamente que se abran las Cortes presentará el Gobierno los proyectos referentes á las reformas de Cuba y que todo cambio ministerial se aplazará para despues de terminada su discusion, de la cual esperan algunos que surgirá un completo cambio de Ministerio, ó por lo menos, una modificacion.

Esto dicen los ministeriales caracterizados, añadiendo que si el Sr. Cánovas fuera de nuevo llamado al poder, es muy posible que contara con personajes distintos de los que formaban el Gabinete que presidió hasta marzo último.

En la actitud que observó el Sr. Elduayen siendo ministro de Ultramar respecto á los asuntos de Cuba, y que como es sabido provocó en gran parte la venida del general Martinez Campos, fundan algunos la creencia de que las reformas propuestas por el Ministerio no han de merecer la aprobacion del señor marqués del Pazo de la Merced, y que, por consiguiente, puede nacer de aquí una nueva desidencia de las que amenazan dar al traste con la disciplina de la mayoría.

Esto sea dicho con permiso de *El Diario Español*, que por el delito de sacar á luz lo que murmuran sus amigos, nos dice que tenemos los papeles mojados.

En el Consistorio que se celebró, Su Santidad publicó la provision, por Breve, del obispado de la Habana, y se preconizó para el de la Seo de Urgel á don Salvador Casañas y Pages.

La captura de Cettiwayo resulta muy embarazosa para los ingleses, que no saben qué hacer del *elefante negro*, como le llaman á causa de su extraordinaria gordura y del color de su piel.

Aunque está muy abatido, no ha perdido por eso su aspecto real, ni sus costumbres de mando. Dicese que dos dias antes de ser preso habia hecho dar muerte á dos hombres por causa de desobediencia.

Hé aquí algunos pormenores sobre la captura:

«Conducidos por un zulu á través de su espesura, llegaron los ingleses despues de una marcha muy difícil y peligrosa, al punto deseado que era un claro de la selva. Temiendo que el fugitivo ganase la selva, esperaron ocultos hasta la noche, previniendo á los soldados que cercasen el terreno á cierta distancia.

Cuando el mayor Marter se aproximó á la cueva donde se hallaba Cettiwayo, lo llamó di-

ciéndole que saliese pero él respondió: «No, venid vos mismo á buscarme.» El mayor fué inflexible, y Cettiwayo se arrastró fuera de la cueva encontrándose al salir en medio de los dragones.

Uno de los soldados quiso ponerle la mano encima, pero él le hizo un ademán despreciativo y retrocedió vivamente, diciendo: «¡Soldado blanco, no me toques! Entonces pidió que lo fusilaran.

Llevaba una especie de toga de paño rojo parecida á la que usaban los romanos. Cuando pasó cerca de Ulundi, se detuvo á contemplar su destruida corte. Al ver que los soldados agrupados al rededor suyo le miraban, recobró su mirada altanera.

Está alojado en Ulundi, en una tienda junto á la de la guardia, y en otra contigua las mujeres y los servidores. En el camino dió algo que hacer, pues se sentó varias veces, diciendo que estaba estenuado y no queria seguir adelante. Rehusó, sin embargo, montar en una caba-lleria.»

Ocupándose de la muerte de Muley-Abbas, que al ocurrir anunciamos á nuestros lectores, un diario de Túnez dice lo siguiente:

«El príncipe Muley-Abbas, hijo del difunto sultan Sidi-Abderraman, contaba 55 años de edad y gozaba en Marruecos de gran popularidad á causa de su saber y de su gran caridad. Era muy rico y ha dejado una fortuna cuya renta anual se calcula en diez millones de francos. En Fez poseía dos palacios, porque no le bastaba uno solo para alojar á sus numerosas mujeres, á sus hijos y á sus servidores. El sultan actual está muy delicado de salud, y Muley-Abbas esperaba subir pronto al trono.

Al principio del mes pasado partió con su séquito para Tieta á fin de asistir á una partida de caza. Una noche pidió un sorbete que tomó con avidez. Pocas horas despues experimentaba fuertes calambres en el estómago, perdía el conocimiento y moría al poco tiempo. Se cree que uno de sus servidores, obrando por instigacion de sus enemigos, vertió un veneno en el vaso de que se sirvió el príncipe.

Los bienes del difunto han sido confiscados.»

Marsella ha hecho un recibimiento entusiasta á Luis Blanc. Inmensa muchedumbre lo aclamaba, millares de manos se alargaban á su paso en busca de la suya. El pueblo le aguardaba en todas las calles afluentes al hotel de Marsella donde debía alojarse. Al llegar á la calle Meilhan tuvo que bajar del coche que le conducia, costándole mucho trabajo llegar al hotel á través de la apiñada muchedumbre.

Al entrar tuvo que presentarse en el balcon, llamado con ardor por el gentio innumerable, y con voz robusta que oyeron 20.000 personas, dió gracias á los marselleses por el recibimiento que le hacian, añadiendo que este recibimiento entusiasta expresaba el homenaje á una causa de la cual era uno de sus numerosos servidores.

Al dia siguiente se preparaba una reunion en el teatro Valette, que puede contener hasta 5.000 personas, y en ella una cuestion á favor de los amnistiados.

El objeto del viaje de Luis Blanc es asistir al congreso obrero.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS

Marsella 23.—Las importaciones por mar han sido en la última semana;

A Marsella 128.000 hectólitros.

Al Havre 132.000 id.

A otros puertos 150.000 id.

Total 410.000 hectólitros de trigo.

Las exportaciones de trigos han sido para Europa:

Inglaterra 312.000 quarters (medida inglesa equivalente á unos 25 litros).

Es decir, un aumento de 52.000 quarters sobre la anterior semana.

Continente 470.000 quarters, esto es un aumento de 220.000 sobre la semana precedente.

Los precios en esta plaza continúan bastante firmes.

Perpiñan 23.—En las fiestas que han tenido lugar en esta ciudad, el diputado Escarguel ha brindado á la salud de los numerosos españoles que habian acudido á presenciar la inauguracion de la estatua de Arago.

Dieppé 23.—La entrevista del Sr. Waddington y de lord Salisbury en esta ciudad ha dado por resultado un acuerdo completo de estos dos ministros á propósito de las cuestiones de Grecia y de Egipto.

Londres 23.—Segun el *Standard* de hoy, el conde de Andrassy ha declarado que el Emperador de Austria está dispuesto á hacer una alianza ofensiva y defensiva con Alemania. El príncipe de Bismark ha declarado por su parte

que el emperador de Alemania tenia las mismas disposiciones.

San Ildefonso 23.—Aquí se asegura que el general Balmaseda reemplazará al general Letona en la direccion general de caballeria.

Se ha recibido un despacho de Viena anunciando la llegada del Emperador de Austria y añadiendo que ahora es cuando ha comenzado á tratarse del ceremonial que ha de observar la embajada española encargada de pedir la mano de la Archiduquesa Cristina.

Viena 23.—Los periódicos ministeriales de esta corte dicen que el principe de Bismarck y el conde de Andrassy, despues de examinar la situacion actual de Europa, han sacado la deducion de que los intereses de Austria y Alemania eran comunes, y que sin duda alguna serian protegidos de una manera pacifica.

Bélgica 23.—Se ha verificado un duelo entre Carlos Simon, hijo de Julio Simon, y el Sr. Garnier, abogado.

Han cambiado dos balas sin resultado desagradable.

Berlin 23.—En la entrevista verificada en Viena entre el principe de Bismarck y el conde de Andrassy se ha acordado nombrar delegados de ambos imperios encargados de reducir las tarifas aduaneras entre ambos paises.

El Emperador Guillermo debe llegar á Metz esta noche.

GACETILLAS.

Lo sentimos.—No pudimos oír las piezas escogidas que en la noche del martes ejecutó la brillante banda de música dirigida por el reputado maestro D. José Charques. En los periódicos locales nuestros apreciados colegas *El Constitucional*, *La Provincia* y *El Graduador*, hemos leído los elogios que se le tributan, y de los que nos alegramos y hacemos nuestros en todas sus partes.

Historico.—Estando dos amigos conversando amigablemente á las puertas del café de la Iberia, llegose un tercero muy incomodado, exclamando:

—¡Me han robado el reloj!

—No puede ser—dijo uno, con mucha flemma—se lo habrán irregularizado.

—¿No se dice así, hermana *Provincia*?

Criminal.—En el sitio denominado Buena Vista, entre los pueblos de Osuna y Pruna, provincia de Sevilla, ha sido muerto, por una pareja de la guardia civil, el célebre criminal José Márto, conocido por *Calceca*. Sorprendido por los guardias, lejos de obedecer á intimaciones, disparó sobre ellos un retaco Remington, promoviendo un verdadero combate.

Este criminal era desertor del presidio de Cartagena, de donde logró escaparse. Cuando la insurreccion cantonal, estaba avicinado en el pueblo de Pruna y solamente en el término de esta localidad habia robado mas de cincuenta caballerias, extendiendo tambien sus correrias á los pueblos comarcanos de Moron, Olvera y Latorre y al partido judicial de la Rambla (Córdoba.)

Motin.—El 22 á las tres ocurrió un motin en el presidio de Santoña. El confinado Isidro Martínez Hervas acometió con una aguja de alpargatería á los empleados y cabos encargados de su custodia. Acosado el Mayor, se vió en la presion de hacer uso del revólver, disparándole dos tiros hasta conseguir herirle. El comandante del presidio dió aviso de lo ocurrido al juzgado, presentándose el juez y enterados los confinados de la presencia de éste, pidieron en masa hablarle en el patio; pero habiéndose propasado y tomando la peticion carácter de verdadera insurreccion general, el comandante y los empleados tuvieron que disolver los grupos que se habian formado, adoptando las disposiciones necesarias para que no vuelvan á reproducirse estos motines.

VARIEDADES.

RETORNO DE UNA GOLONDRINA.

Aquí estoy otra vez.

No puedo vivir en el Riff ni en la costa de Marruecos.

¡Qué malo que está aquello! Cuidado que Alicante está *medianeja*, como dicen los aragoneses; pero Marruecos es cosa de no poder pasar un solo minuto de descanso.

Aquí, á lo menos no hay ingleses; ó los que hay hablan español y piden en castellano claro y raso, ó en valenciano tambien, el dinerillo que en momentos de candidez prestaron á quienes no comen del suculento y beatísimo presupuesto.

Allá es otra cosa; los rubicundos hijos del Támesis, hablan por todos los ámbitos marroquíes su lengua isleña tan clara y terminante, que

todos los moritos van olvidando su *Jála uála fá* para chapurrear el *inguitis manguitis*.

¡Oh! y si Dios no lo remedia pronto, si los diputados y senadores de la nacion que representan en ambas Cámaras á los partidos liberales de España, no levantan su poderosa voz para pedir al Gobierno *conservador* que no se ocupe tanto de *conservar* su turroneria y cuide de nuestros intereses comprometidos en Marruecos, vá á llegar el día, no lejano, en que desaparecerán por completo nuestras abandonadas colonias de la costa y en que desde Gibraltar á Mogador y desde allí al desierto de Zahara, solo se hablará en inglés, aceptando esta lengua hasta los ochenta mil hebreos indigenas de Marruecos que por espacio de muchos siglos vienen hablando el castellano puro, apesar de los castigos horribles á que los sugetaba el bárbaro Sultán Miramamolín.

Yo, aunque soy oriunda de africana raza, nací en la costa española; mis padres tambien eran de por aquí, digo mi madre por lo ménos, porque nosotros los pajaritos no estamos muy seguros respecto de la paternidad; como el venerable Moisés no subió al Sinaí por nosotros, sino por la raza humana que se iba echando á perder, no tenemos Tablas, ni Decálogos, ni viejo ni antiguo Testamento; libres cruzamos el aire y en el aire vivimos y en el aire amamos formando una gran familia, en lugar de las familias pequeñitas que forman los hombres, tirándose los vecinos unos á los otros los trastos todos los días; nosotros jamás aborrecemos, ni conocemos la envidia ni tenemos guerras; el espacio y el aire es de todos; y cuando nos encontramos, nos unimos y nos acariciamos porque somos hijos todos de una gran familia.

¡Pero qué charlantina estoy y qué tonta! ¿Qué sabe una golondrina de estas filosofías?

Pues como iba diciendo, yo nací en esta tierra y la tengo mucho cariño; por eso lo he pasado muy mal estos días en Marruecos; oía hablar par allí pésimamente de España, y me enfadaba y sufría: ¡ojalá que hubiera yo tenido fuerza en el pico para quitarle de un picotazo la nariz á un moro! ¡Cuántos desnarizados habria á estas horas por allí!

¡Qué tunantes son los moritos y qué falsos!

Ya saben ustedes que allá en los remotos tiempos, aprovechándose de su vecindad con Ceuta, se valieron de un Conde traidor que se enfadó porque su hija no fué muy santa, y entraron en la Plaza, que era la llave del Estrecho y desde allí, como el Sr. Rey D. Rodrigo estaba muy entretenido con los amorios que suelen perder á los palacios y á las naciones, se encajaron los berberiscos de patitas en Jerez, y aprovechándose tambien de otro traidor que era nada ménos que un Sr. Obispo, dieron á los pobrecitos cristianos á orillas del Guadalete la paliza H; y desde allí se fueron entrando como Pedro por su casa hasta apoderarse de toda esta tierra bendita de Dios; es decir, de toda nó; dejaron de tomar una gloriosa cueva, y de ella volvió á salir el leon de Castilla que destruyó escuadrones é hizo montañas de turbantes hasta volver á arrojar á sus playas las turbas mahometanas.

Desde entonces nos tienen tiritos los moritos; y aunque los siglos pasan, parece que beben en el pecho de sus madres el odio á los españoles y no olvidan á Córdoba ni á Granada, que dicen muy serios que son suyas.

Hace 19 años quisieron buscar camorra á España, guiados de su odio y alentados por los Caballeros Ingleses que llegaron á creer que los españoles eran gente de mas ó menos; pero fué España á Marruecos y dió á los moritos la soba del siglo, poniéndolos más suaves que un guante; y despues, durante diez años, como tenia España en Tánger un hombre que lo entendia y todos los Cónsules de la costa tenian los pantalones muy bien puestos y sabian enseñar los dientes á los Bajás, estaban los moritos muy amables y muy humildes con los españoles.

Pero como los gobiernos de España parece que estudian siempre la manera de hacerlo peor, empezaron á desbaratar la firme organizacion que tenia la representacion española en Marruecos, y empezó á perderse el valimiento y el prestigio, caminando de cinco años á esta parte de mal en peor, hasta el punto de que las colonias están maltratadas, los infelices industriales, son asesinados, y se burlan ya á la descarada los moritos de los españoles á quien temian y respetaban. ¿Tendrá esto remedio? Veremos; puede ser; si otras cosas varían, si cambia el cariz del tiempo segun parecen anunciarlo ciertos nubarrones que se agrupan en el horizonte, todo se arreglará; esperemos en Dios y en la justicia.

¿Y por esta tierra que tal lo han pasado ustedes en estos días? Yo creo que todo está lo mismo que lo dejé; pero no; algo y aun algunos hemos mejorado: por lo pronto tenemos agua cristalina y pura que beber; la ciencia y el celo de tres hombres inolvidables, le han dado al pobre este descanso: en cuanto á lo demás, la prensa, que es el verdadero barómetro social en las capitales, me anuncia que esto sigue sien-

do un verdadero valle de lágrimas; en la casa en donde yo tengo el nido interinamente, leen todos los periódicos y yo me entero de todo.

Sigue, segun veo, *El Eco* declarando guerra á muerte á *El Graduador* y éste vá amainando su bravura; ¡quién lo habia de decir!

La Provincia está como Quevedo, ni sube; ni baja, ni se está queda: el Sr. Mas y Gil, ha hecho lo que el famoso Beltran Duguesclin; ha vuelto lo de arriba abajo, y *El Eco* oprime con su peso á *La Provincia* que aparece como sardina embarricada.

El Constitucional veo que está lo mismo; tan ancho con que le llamen el decano, y tan serio, dando y quitando credenciales de constitucionalismo: eso es soberanamente gracioso: ¿es usted sagastino? Si señor: ¿ha hecho usted sacrificios probados y ostensibles por el partido? Si señor; ¿acepta usted el credo y la marcha de nuestra agrupacion nacional? Si señor; ¿es usted querido, reverenciado y amado de todos los hombres que inspiramos el periódico de esta capital? No señor; de todos no; pues caballero, usted no es Constitucional ¡hombre! Vaya usted á la gloria, que yo no necesito patente de *constitucionalista* sino de Constitucional y demócrata hasta los huesos.

Conque abur, hasta otra.

La Golondrina.

SECCION LOCAL.

PETRÓLEO.

Refinado de superior calidad á 60 rs. caja de dos latas, de tránsito, en el almacén de los Sres. M. Garcia y Comp.^a Victoria 2, y plaza Constitucion 5.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL.

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS.

DIRECCION GENERAL,

Madrid.—Calle de Olózaga, núm. 5.

(Paseo de Recoletos.)

En virtud de acuerdos de las Juntas generales de accionistas de *El Fénix Español* y *La Union*, estas dos Compañías funcionan reunidas desde el 1.º del presente mes de Julio, bajo la denominacion arriba expresada.

SEGUROS MARÍTIMOS.

El Representante Subdirector en esta plaza para todo lo concerniente al ramo de seguros marítimos, D. Juan Mas Dols, calle de la Victoria, núm. 5.



Gabinete Odontológico del Profesor dentista y subinspector del mismo ramo,

ANTONIO ESPUCH.

Se practican toda clase de operaciones necesarias en la boca. Se construyen dentaduras, desde un diente en adelante, sistema Anglo, Americano ó sea presion atmosférica.

Mendez-Núñez, 5, principal, derecha, Alicante.

PETROLEO

DE PRIMERA CLASE.

A 61 reales caja, de tránsito.

Dirigirse á los Sres. Fourcade hermanos. Calle de San Francisco, núm. 12, en Alicante.

MADERAS

del Norte de Europa.

En tablones de 3—9 de Melis, á rea palmo valenciano.

Almacén: calle de S. Francisco, 30.

Imprenta de Costa y Mira.

SECCION DE ANUNCIOS.

EL HECTÓGRAFO.

Aparato para copiar cartas, manuscritos, música, dibujos, planos, etc.

Se escribe con cualquier pluma y sobre cualquier papel.

El procedimiento es sumamente sencillo. 60 ó 80 copias en diez minutos.

No hay necesidad de prensa, ni tampoco de humedecer el papel.

Indispensable para las Oficinas de gobierno, Ministerios, Institutos militares, Diputaciones, Ayuntamientos, Arquitectos, Ingenieros, Abogados, Notarios, Bancos, Periodistas, Editores, Comerciantes, Fabricantes, etc., etc.

Su precio 132 reales vellon.

Venta exclusiva para la provincia.

Depósito en el Centro Comercial y de Negocios de *Juan Calatayud y Comp.^a*, Castaños, 12.—Alicante.

Nota.—A los pedidos se acompañará el importe, siendo de cuenta del que los haga, el coste de remision para fuera de la Capital.

CAMAS INGLESAS

maqueadas de hierro y de metal fino.

De un cuerpo.

De canónigo ó camas.

De matrimonio.

Se recomiendan por sus bonitos dibujos, solidez y precios económicos.

Antonio Guillen Lopez, calle Mayor, números 13, 15 y 17, Alicante.

A LOS HOJALATEROS.

Hojalatas dulces CA. IC. id. id. CA. CD (marca).—Grifos metal, todos números.

Estaño superior, Bandera y Cordero

Lamparillas para aceite, tamaños corrientes.

Cobre en planchas, varios gruesos.

Laton en planchas, varios números.

Diamantes superiores para cortar cristales.

Antonio Guillen Lopez, calle Mayor, 13, 15 y 17.

Quincalla.

Maletas.
Sombrereras.
Planchas vapor.
Idem ordinarias.
Grifos superiores.
Ata-mantas.
Bolsas de viaje.
Sacos de noche.
Caramañola.
Tijeras.
Cucharas.
Cuchillos.
Tenedores.
Cucharones.
Navajas.

Corta plumas.
Lancetas.
Peines.
Batidores.
Gutaperchas.
Petacas.
Porta-monedas.
Cepillos.
Sombrillas.
Bastones.
Bujias.
Hules.
Plumeros.
Anteojos.

Antonio Guillen Lopez, calle Mayor, números 13, 15 y 17, Alicante.

A LOS

carpinteros, herreros y demás oficios.

Azuélas.
Hachas.
Garlopas.
Cepillos.
Junteras.
Guillames.
Tenazas.
Alicates.
Cortafrios.
Visagras.
Limas.
Escofinas.
Sierras.
Serruchos.
Verdugos.

Compases.
Terrajas.
Trincadores.
Ficheros.
Saca bocados.
Triángulos.
Barrenas.
Berbiquies.
Formones.
Gubias.
Roblones.
Escuadras.
Destornilladores.
Cuchillas.

Antonio Guillen Lopez, calle Mayor, números 13, 15 y 17, Alicante.

GRAN SURTIDO DE FERRETERIA.

Pernios de todos tamaños.

Visagras ó frontizas de todas dimensiones.

Pasadores de rabillo, desde una pulgada hasta 60.

Pasadores embutidos fuertes de todos tamaños.

Picaportes para ventanas y vidrieras.

Cerraduras de puerta de calle, sala, cuartos.

Por el gran despacho que tiene este acreditado comercio, hemos conseguido de las fábricas ventajas que las ofrecemos á nuestros numerosos amigos y parroquianos.

Antonio Guillen Lopez, calle Mayor, núm. 13, 15 y 17, Alicante.

Jarabe tónico anti-nervioso

DE CORTEZA DE NARANJA AMARGA

PREPARADO POR

D. J. CÁRLOS BELLIDO,

Farmacéutico.—Plaza de Isabel II, ALICANTE.

Esta nueva preparacion es sin duda ninguna la mejor del fosfato calizo, puesto que este en su estado natural no es soluble sino por la accion del ácido clorhídrico ó del jugo gástrico. La naturaleza misma nos manifiesta de un modo indudable lo indispensable que es para la nutricion y el lugar que ocupa para reparar las pérdidas del organismo, puesto que no hay alimento alguno, ni órgano por elemental que sea, que no contenga fosfato calizo; por eso es sumamente recomendado por los más eminentes facultativos en las *anémias*, sobre todo, en las que predominan síntomas nerviosos, en las *supruraciones de larga duracion*, *convalecencias penosas*, *clorosis*, *enfermedades escrofulosas* y en la *raquitis*, aconsejando el uso frecuente de este medicamento á las nodrizas y niños, á los cuales facilita el gran trabajo de la denticion.

Farmacia de D. José Carlos Bellido, plaza de Isabel II, (antes de las Barcas), Alicante.

LA INDUSTRIAL ALICANTINA



PREMIADOS EN VARIAS ESPOSICIONES

Esta hermosa fábrica, montada con todos los inventos de la época, bien podemos asegurar que es la primera en su clase que existe en esta provincia.

Los exquisitos cafés confeccionados con el más refinado gusto, y la elaboracion y empaquetado de fideos, cuyo principal comercio, por su calidad y baratura, se hace con las provincias ultramarinas, es la mejor garantia de cuanto aseguramos.

Hé aquí sus verdaderos precios:

Clases de chocolates, desde 3 hasta 16 rs. libra, con descuento que varia segun la importancia del pedido.

Se elaboran con Revalenta arábica y Vainilla, así como tambien medicinales.

Pastas y fideos de toda clase, á precios sumamente módicos.

Un gran surtido de cafés empaquetados preparados por un nuevo sistema que no pierdan su aroma, clases de Puerto-Rico, Moka y Puerto-Rico y Mítia.

Depósito: Fábrica junto á la Estacion del ferro-carril, y *Sucursal*, Mayor, 26 y San Fernando, 32.

LINEA DE VAPORES PARA ARGELIA

DESDE LOS PUERTOS DE VALENCIA Y ALICANTE

SERVICIO ENTRE ALICANTE Y ORAN.

Salidas de Alicante directamente para Orán, todos los mártes y viernes, á las 4 de la tarde.

Salidas de Orán directas para Alicante, todos los mártes y viernes á las 4 de la tarde.

SERVICIO ENTRE ALICANTE Y ARGEL

Salidas de Alicante directamente para Argel, los dias 4, 14 y 24 á las tres de la tarde de cada mes.

Salidas de Argel para Alicante directamente á las tres de la tarde, los dias 7, 17 y 27 de cada mes.

SERVICIO REGULAR ENTRE ALICANTE Y VALENCIA CON ESCALA EN JÁBEA

Salidas de Alicante para Valencia, con escala en Jábea los dias 9, 19 y 29 á las diez de la noche de cada mes.

Salidas de Valencia para Argel, con escalas en Jábea, Altea y Alicante, los dias 2, 12 y 22 de cada mes, á las diez de la noche.

Consignatarios, en Alicante, D. Juan Mas Dols.

» en Valencia, Sres. D. Juan Bautista Carlés y Cop.^a del Grao.

» en Jábea Sres. J. A. Bolufer é hijo.

SERVICIO REGULAR

ENTRE ALICANTE, ALTEA JÁBEA Y ARGEL.

El magnífico Vapor de 11 millas de marcha

LUIS MARTINEZ

(BUENAVENTURA.)

Sale de ALICANTE para ARGEL con escalas en Altea y Jábea los dias 4, 14 y 24 de cada mes y de Altea y Jábea para Argel los dias 5, 15 y 25 de cada mes.

Admite carga y pasajeros.

CONSIGNATARIOS.—Alicante, D. Juan Mas Dols.—Altea, D. Juan Martinez y Comp.^a y Jábea, D. A. Bolufer é hijo.